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两代人成长环境不同，教育经

历也不一样，在育儿上出现矛盾和

分歧是不可避免的。其实让老人帮

忙带孩子，对老人来说也不容易，

他们付出时间和心力，还要面临心理

和身体的挑战。所以，面对育儿矛盾，

年轻的父母要能换位思考，多从体谅

父母的角度出发，用平等的姿态去

和老人交流，不要觉得你多看了一些

育儿书，就摆出一副“育儿专家”的

姿态，高高在上地指责老人这有错，

那有错。要学会接纳老人育儿上的

“不科学”之处，在接纳的基础上再

去交流，老人能接受我们的观点当

然非常好，老人不接受那也是自然，

不要强求。

有了良好的心态后，我们还更需

要注意沟通的智慧。老人比较容易

相信熟人或者来自他们同龄人的心

得，我们和老人沟通时，就多用老人

熟知的身边人举例，比如“李奶奶

家的孩子，从来不乱给孩子买零食，

结果孩子饭吃得好，长得也好.....”

这样的例子老人会更容易接受一些。

要注意沟通一定要在私底下进

相信对于每一位妈妈来说，有了孩子之后
的日子，总是一半甜蜜、一半烦恼。甜蜜于孩
子成长每一天所带来的欣喜，烦恼于孩子成长
路上层出不穷的难题。今日女报“辣妈联萌”
版特开辟《辣妈研习院》栏目，邀请资深亲子
专家来为爸爸妈妈们解答育儿中的烦恼和难题。
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行，不要当着孩子面突出你们的分

歧。即使对方是错的，也不要当

着孩子面指出老人的错误。事前

或事后沟通。同样，如果家人在

孩子面前否定你，你也不要当着

孩子面与家人发生争执，等双方

平静的时候再坐下来沟通，不要

意气用事。

请老人帮忙带孩子时，我建议

提前明确好分工，比如，白天让

老人带，晚上你们自己带。在具体

事物上学会抓大放小，比如培养

孩子良好的习惯、完成学习任务、

孩子上什么兴趣班等，这些事最好

由家长亲力亲为。而孩子今天吃什

么，穿什么样的衣服，这些生活

小事，可以放手让老人去管。出

现问题，大家一起谈论，具体解

释为什么要这么做的原因，尽量让

家里人在原则问题上达成共识。

即便一时达不成共识，也不要急于

去说服老人，可以一步步慢慢来，

或者结合实际情况再看看，是不

是不用那么较真也是可以处理的，

这样自然能避免不少争端。

另外，家长最好还要放下育儿

焦虑，孩子不是一天长大的，只要

你能明确，你是养育孩子的第一责

任人，在工作之余尽可能地多陪伴

孩子成长。即便你觉得孩子在某

些方面养成了一些不好的习惯，但

你的力量是还足以改变和影响孩子

的，孩子还是会优先认同母亲的。

三代人的互动才是完整的家庭教

育，面对养育中的观念矛盾，一家

人相互理解，都多一些付出，少一

些苛求，矛盾自然就会少很多。

倾诉：君君妈妈

最近，因为育儿理念的不同，我跟公婆频频发生冲突，已到了水

火不容的程度了。我们家君君刚刚两岁，我原来一直坚持不给孩子看

电视，自从孩子出生后，我们家电视机都没开过了。但孩子爷爷奶奶

来了以后，经常趁我不在家就给孩子看电视。前几天，我回家早刚好

撞见了“现行”，一时气急就跟他们发生了争执。

其实，我也知道长辈带孩子有他们的方式方法，有些我也不反对，

但是有些实在是对孩子身心健康发展不利。每次提出来，他们总是表

面上敷衍，过后还是我行我素，不管我怎么说都不会放在心上，还是

按他们的方式方法来做。现在，我既要忙工作，又要哄老人，真让人

身心俱疲，我该怎么解决？

三代同住，育儿理念分歧大怎么办？ 

抓大放小，隔代育儿分歧更要沟通有道

曾经有段时间，我只关注电影上架信

息，基本抛弃了电视剧。因为我觉得前几

年的电视剧剧情拖沓，演员做作，更是有

些神剧让人觉得除了颜值可以挣点眼球、

打点评分以外，就没有其他可看点，纯粹

是浪费观众的时间。但最近，我渐渐开始

留意几部较好的良心剧，尤其是某些网剧，

通过一些故事和小细节，讲清了一些常常

被我们忽略却又值得讨论的道理，颇具看

点。

《棋魂》就是这么一个意外的惊喜，

该剧改编自十几年的日本经典同名漫画《棋

魂》，讲述了男主角时光在机缘巧合之下发

现一个古老的棋盘，从而认识了盘踞在棋

盘内、历经千年的南梁围棋第一人——褚

嬴，并在他的熏陶下逐渐对围棋产生兴趣，

并励志成为职业围棋手的故事。

一开始看这个剧，我就被时光的心理

变化吸引了。一个对围棋一窍不通的小学

生，是怎样慢慢从喜欢到热爱、从菜鸟成

长为职业选手的？时光和他的扮演员胡先

煦告诉我们，靠的是内心对热爱的追求。

“所有的深思熟虑，都值得被尊重。”

这是《棋魂》中褚嬴在借由时光之手

代替自己下棋，狂虐对手后，对对手产生

不耐烦态度时对时光的教导。可能正是这

种对围棋和棋手的尊重，让时光从一个贪

玩不好学、一心只想着存钱买四驱车的小

顽童，开始慢慢对围棋产生好奇。

时光第一次愿意代替褚嬴去下棋，一

是因为身体被褚嬴折腾，更重要的原因是

觉得“得了冠军会有很多奖金，就可以买

更多的四驱车。”当时的时光，完全没想

到那些黑白棋子，会在自己的人生中占有

那么重要的地位。

扮演者胡先煦说，时光的逐梦故事与

他的演艺经历有一种相似性。时光是因为

被棋手下棋的思考，以及对胜利的强烈执

着影响，慢慢喜欢上了“黑白子的游戏”；

胡先煦童星出身，在演艺圈发展得较顺利，

直到作为联合国人口基金会的青年使者，

去非洲参加活动后，发现自己可能没有之

前想象的那么好，自己其实还可以做更多

有意义的事情。

起初的时光因为有褚嬴在幕后指挥下

棋，一个小学生的身体，却拥有成年人思

维，在围棋赛中狂扫一切对手。可当他看

到被自己打败的对手哭着说“努力了几年，

背了好多的棋谱，却连一个比自己年龄小

的对手都打不过，学棋还有什么意义”时，

他深深地感到羞愧。看着下棋人对围棋

的热爱，对比着自己的不劳而获，时光选

择了放弃。

但六年后，当发现自己的生活中不能

没有围棋时，时光才明白自己对围棋的热

爱，于是，继续前进。

时光抛弃小学时期一日成名的光环，

决定靠自己的努力做自己喜欢做的事，因

此承受了巨大的压力。虽然得益于褚嬴的

指点，进步神速，但是却似乎永远追不上

六年前的老对手俞亮的步伐。俞亮说：“当

你到我现在的位置时，我早就离开了。”。

前面的困难重重，时光也怕输，但现实很

残酷，他成为了道场中排名垫底、没有一

场胜利的冲段少年。

胡先煦说，《棋魂》中的褚嬴和俞亮，

其实代表了生命中的两种人，一种是指引

你来到这个道路上的人，别外一种就是在

你前进的道路上不断和你发生对抗的人。

这两种人都很重要，如果没有人带领你来

到这条路上，你可能永远与自己的热爱无

缘。但如果你在热爱的道路上，没有人和

你一直惺惺相惜，没有人能真的懂你，其

实也是一种孤独。

时光是幸运的，更是勤奋的。当抛开

怕输的心魔后，他展现出了自己的天赋，

只用了一年时间，就从最后一名的冲段少

年，进入第一组，并取得了道场参加定段

赛的资格。

看到这里，我想起了某少儿教育机构

的一句广告词：给孩子报兴趣，重点是扬

长，让孩子相信不是特长也可以擅长。

其实我也经常带着我的儿子在各种兴

趣班试课，但我坚持试课时观察孩子的参

与情况，试课结束后问孩子对内容的了解。

也许一两次不会有明显的效果，但只要孩

子自己不抵触，我也愿意陪着他继续去尝

试。我不知道小孩子到底会不会这方面的

天赋，我只希望他能够有自己擅长的兴趣。

如果什么都不擅长，就让他去追求自己热

爱的东西。孩子的成长过程中，家长做的，

更多的是引导孩子有正确的热爱，并教会

他，为了自己的爱好，去追逐、靠近自己

热爱的事情。

如《棋魂》中说的：“时光会把你雕

刻成你应该有的样子。”

     看《棋魂》，看到了孩子对热爱的追逐
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西贝
供职于湖南省作协，军旅生活写手，儿子“小拳头”3 岁，

倡导以心灵沟通为主，性格培养为先的教育理念。


